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Columnista Invitado

Con razón, diversos comentaristas han ma-
nifestado preocupación sobre la revalua-
ción, fenómeno que ha sido fuerte y que 

probablemente se ahondará más, dado que sus dos 
determinantes esenciales son la crítica situación 
fiscal americana que no parece vaya a ser enfrenta-
da por ahora, lo cual debilita el dólar, y en segundo 
término el optimismo indudable, evidente a lo lar-
go y ancho del mundo, sobre el futuro económico 
de Colombia, entre otras cosas por la continuidad 
que elegimos de manera contundente en las urnas 
y por las posibilidades que brinda la gran minería 
surgida tras las reformas de 2003.

Hay una amenaza clara operando contra la sobre-
vivencia misma de sectores productores de bienes 
y servicios cuyos ingresos están denominados en 
dólares, al tiempo que buena parte de sus gastos 
no solo están denominados en pesos, sino que son 
sujeto de disposiciones regulatorias y legales que 
los petrifican. Esto es grave no tanto por la des-
aparición de unos patrimonios -así es la vida- sino 
porque en el mismo barco naufragarían cientos de 
miles de puestos de trabajo formal.

Si dichos sectores tuvieran la posibilidad de dola-
rizar contratos que en la actualidad se denominan 
en pesos, la revaluación dejaría de ser un problema 

patrimonial y pasaría a ser un problema social; al 
fin y al cabo la nómina es el mayor componente de 
las obligaciones que las empresas deben honrar, 
en pesos, mes tras mes. Esta posibilidad, en ausen-
cia de medidas compensatorias, es impensable en 
nuestro Estado Social de Derecho.

Lo que sí cabe pensar es un esquema a través del 
cual el Gobierno sea parte de una solución prác-
tica. Al fin y al cabo, se ha impuesto como meta 
prioritaria reducir de manera muy fuerte la mag-
nitud del fenómeno combinado de informalidad y 
desempleo que azota a Colombia.

Yo propongo el siguiente esquema. Primero, se do-
lariza la obligación laboral de empresas que cumplan 
ciertos requisitos básicos, tales como derivar el 80% 
o más de sus ingresos en dólares, ejecutar el 60% o 
más de su gasto operativo en pesos, tener una fuerza 
laboral formalizada, etc. Segundo, se establece que 
las erogaciones de tipo laboral tendrán garantiza-
da una conversión cambiaria previamente definida, 
a cargo de un fideicomiso, cuyo capital semilla es 
aportado por el Gobierno. Tercero, cada mes se defi-
ne si la tasa de cambio observada es mayor o menor 
que la garantía. Si es menor, el fideicomiso traslada 
recursos a las empresas, quienes los usan para pagar 
la parte correspondiente de la nómina. Si es mayor, 
las empresas efectúan un depósito en el fideicomiso. 

Supongamos, para ilustrar, que se desea ofrecer 
una garantía para cubrir 100.000 empleos formales 
con remuneración igual a un salario mínimo legal 
vigente. Garantizar a los trabajadores un salario 
mínimo constante en pesos, ofrecer una garantía 
de conversión de $2,200 para efectos laborales y 
seguir sufragando todos los costos asociados a la 
formalidad de 100.000 trabajadores, podría llegar 
a costarle al fisco US$77 millones si la tasa de 
cambio llega a $1.600 en diciembre; a todas luces, 
una suma irrisoria de cara a los efectos que podría 
tener en el ámbito laboral y social.

Una propuesta cambiaria

*Por Alberto Carrasquilla Barrera

Continúa en la página 7



4       El Palmicultor - Fedepalma

En esta Tertulia Palmera participaron como con-
tertulios el Presidente Ejecutivo de Fedepalma, 
Jens Mesa Dishington, el Líder de Planeación 

y Desarrollo Social Sectorial, Andrés Castro Forero y 
el Líder de Planeación y Desarrollo Ambiental Secto-
rial, Miguel Angel Mazorra Valderrama, abordando el 
tema de sostenibilidad de cultivo de la palma de aceite 
desde diferentes ópticas.

Mesa Dishington expuso que cuando se habla de 
sostenibilidad, “a uno le dan ganas, además de po-
ner el tema sobre la mesa, de convidar  a todos los 
actores de la cadena para que pongan todos sus es-
fuerzos en alcanzarla, porque sin duda, esta es una 
nueva realidad del siglo XXI y no es exclusiva de 
la palma, y si a nuestra producción no le estampa-
mos ese sello de sostenibilidad creo que vamos a 
tener dificultades”.  

Indicó que parte de su  preocupación es que no ve su-
ficiente actividad por parte de todos los productores 
e incluso hay quien está hablando de que la ganade-
ría no es sostenible porque los excrementos producen 
gas metano. Es así como se viene hablando del tema 

Representación y Coordinación Gremial

La sostenibilidad del sector palmero 
bajo la perspectiva de la RSPO y del 

Grupo del Banco Mundial
La tertulia palmera que organiza Fedepalma cada mes, desarrolló, en 
esta oportunidad, la temática relacionada con el “Enfoque actual de la 

sostenibilidad para el sector palmero desde la perspectiva de la II Reunión 
Latinoamericana de la RSPO y del Grupo del Banco Mundial “Palm Oil 

Strategic Framework Consultations”.

de sostenibilidad en muchos ámbitos: el ambiental, 
el social y el de los biocombustibles y recalcó que 
es importante “recordar  los cuestionamientos sobre 
sostenibilidad a nuestro sector para poderlos enfren-
tar acertadamente”.

Dijo que “la sostenibilidad consiste en satisfacer 
las necesidades de las generaciones presentes, sin 
comprometer las posibilidades de las generaciones 
futuras” y que “una actividad se puede llamar sos-
tenible si se puede seguir realizando por siempre”, 

Esquema de los tres pilares de desarrollo sostenible
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formas en que -a su juicio- se resume el tema de 
manera muy sencilla. 

La idea es que no actuemos como depredadores sino 
que ayudemos a las nuevas generaciones a que pue-
dan vivir sobre este planeta, contribuyendo a pre-
servar los recursos de hoy y a acrecentarlos, señaló 
enfáticamente el dirigente gremial, al tiempo que ex-
plicó que el tema de la sostenibilidad gira alrededor 
de tres dimensiones: social, económica y ambiental.

Son aspectos que tienen que funcionar de manera in-
tegral y son dimensiones que hay que entender y son 
vitales para el desarrollo de todos los negocios.

“La palma de aceite corresponde a 13 millones de 
hectáreas en el mundo, no hay tal cantidad como, por 
ejemplo, la soya que son más de 100 millones de hec-
táreas. ¿Entonces por qué se habla de la palma como 
la gran depredadora, si son 360.000 hectáreas en Co-
lombia de esos 13 millones?”.

Cuestionamientos al cultivo de palma

Al contextualizar que a la palma se le han hecho 
diferentes cuestionamientos, muchos de ellos por 
falta de suficiente información y otros de carácter 
internacional que desafortunadamente han trascen-
dido por situaciones que incluso no pertenecen al 
entorno colombiano, Mesa Dishington mencionó 
dentro de la problemática ambiental: la defores-
tación, la pérdida de biodiversidad y los gases de 
efecto invernadero.

En algunas reuniones me han dicho: “es que uste-
des quieren forrar el país y el mundo con palma y 
no es así, las estadísticas tampoco muestran eso y 
hay que tener presente esa realidad. No podemos 
perder de vista los rendimientos de aceite por hec-
tárea y allí se puede ver la relación soya-palma. Se 
ha comprobado que en la agricultura no hay nada 
tan eficiente como la palma para la producción de 
aceite y este es un hecho que genera escozor, pero 
la madre naturaleza así lo permite y lo que hay que 
hacer es aprovecharlo, porque además es de nuestro 
trópico”, expuso a los asistentes.

Indicó que el aceite de palma es el más demandado 
del mundo, superando a la soya, que pasó a ser se-
gundo en toda la producción de oleaginosas y que 
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en estos dos casos la tendencia apunta a seguir ga-
nado espacio.  

“Más que producir aceite es producir proteína vegetal 
que se usa en alimentación animal fundamentalmen-
te. Hay muchos estudios económicos que muestran 
que esta asociación de palma y soya es maravilloso 
para el mundo porque le da mucho aceite y proteína”.

Tema medio ambiental bajo la óptica mundial 

Dijo, así mismo, que la palma en nuestro caso está 
en la zona tropical y que el mundo se ha volcado en 
poner atención al trópico en el tema medioambien-
tal. En este balance se señala que hay que proteger 
dichos bosques al tiempo que manifestó que el de-
sarrollo de la palma en Colombia es posible hacerlo 
sin afectar ese recurso tan valioso que es el bosque 
húmedo tropical y que en países como Brasil igual-
mente este tema se cuestiona mucho.

Aseguró que los principales productores de palma 
en el mundo siguen siendo Indonesia y Malasia, “en 
Colombia todavía somos actores marginales dentro 
de esta economía”.

A su turno, Miguel Angel Mazorra señaló que en el 
caso de América, Colombia es el líder, lo cual nos 
obliga  a ser muy responsables. Los cuestionamientos 
sobre sostenibilidad han estado ligados mundialmente 
al problema de destrucción de bosques húmedos tanto 
en Indonesia como en Malasia, con lo cual se afecta la 
biodiversidad y con ello el cambio climático. 

La especie típica amenazada es el orangután y eso es lo 
que se muestra al mundo. Indonesia ocupa un tercer lu-
gar como país que produce gases de efecto invernadero.

Representación y Coordinación Gremial
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Representación y Coordinación Gremial

Jens Mesa Dishington, Presidente Ejecutivo y Andrés Castro, Li-
der de Planeación y Desarrollo Social Sectorial de Fedepalma, 
fueron contertulios.

Pormenores de la problemática social

A su vez, Andrés Castro Forero precisó que básica-
mente en el tema social hay cuestionamientos con el 
tema de la vinculación de la mano de obra, es decir la 
explotación laboral, pero también tiene que ver con 
realidades que se han visto en zonas palmeras relacio-
nadas con desplazamiento forzado, con violación de 
derechos humanos, “que son conflictos que tenemos 
que mirar en el contexto colombiano a raíz de publi-
caciones como las de la revista Semana, por ejemplo, 
que habla de empresarios mal llamados palmeros que 
se han vinculado con actividades paramilitares y nos 
referimos al estigma que ha crecido en el Urabá cho-
coano, en territorios colectivos, propiedad de los Con-
sejos Comunitarios de Curvaradó y Jiguamiandó”.

Ha habido, también en este escenario, medidas que 
han tomado empresas y organizaciones no guberna-
mentales, las cuales han llegado por información de 
prensa, que informan que compañías como Burguer 
King han tomado la decisión de no comprar más acei-
te de palma a una empresa de Indonesia, por ejemplo, 
dado que estima que hay un incumplimiento en los 
compromisos que ésta había adquirido para hacer de 
su producción una actividad sostenible.

“Ha habido también muestras de violación a Dere-
chos Humanos a comunidades indígenas en el sudes-
te de Asia. También se ha conocido que el compro-
miso de Unilever es no comprar aceite que no esté 
certificado con rspo a partir del año 2015, lo cual es 
una medida muy contundente y clara de rechazo a 
una actividad que no muestre sostenibilidad”.

Carrefour también tiene unas políticas en este senti-
do ya que está buscando proveerse de materia prima 
proveniente de compañías certificadas y privilegia la 
producción sostenible en los sitios donde operan sus 
grandes superficies por efectos de facilitar la logística.   

Jens Mesa puntualizó que sin ninguna duda, la temá-
tica tanto ambiental como social ha sido cuestionada 
y traídas a colación estas situaciones como si tuvie-
sen que ver con la palma de Colombia, lo cual es 
un error. Refiriéndose, de nuevo, al tema del Urabá 
chocoano, por ejemplo, fue enfático en afirmar que 
Fedepalma nunca identificó que esa zona pudiera ser 
apta para el cultivo de palma.

“Y cuando salen esos actores como Vicente Castaño y 
otros más que no son palmeros, es claro que son perso-
nas que no tienen tradición en la actividad palmicultora 
pero que sí generaron inconvenientes que hay que solu-
cionar, especialmente por la preocupación que esto nos 
genera. Lo que uno observa es que estamos en riesgo e 
incluso por los mafiosos que pueden incursionar a este 
cultivo. Y eso ocurre en nuestra actividad y en todas. 
Nosotros necesitamos por ello que el Gobierno nos ayu-
de a identificar estas personas para que sean visibles y 
así poderlos combatir. La pregunta es ¿cómo hacer que 
está gente no ingrese a nuestra actividad?” 

Proceso de Principios & Criterios 
mostrado en Brasil 

Fedepalma ha liderado muy de cerca la interpre-
tación de Principios y Criterios en torno a la rspo, 
tanto así que el documento, después de dos años de 
preparación y de discusión, ha sido muy detallado de 
acuerdo con las posibilidades que hay en el país y ya 
se envió para aprobación. Se trata de que los produc-
tores puedan ajustarlos a la realidad de cada país y es 
lo que va a permitir que se haga el debido proceso de 
certificación y sostenibilidad. 

“Esta fue la reunión que tuvimos en Brasil, en la cual 
participamos con una ponencia y con un stand muy 
visitado, además de una visita empresarial que desa-
rrollamos en nuestra estadía en el vecino país” co-
mentó Mesa Dishington. 

Calificó de ejemplar lo que están haciendo en Brasil 
en cuanto al manejo de recursos naturales y cuidado 
medioambiental  porque las empresas garantizan que 
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ciaria escogida para hacer operativo el esquema 
mes tras mes busque en el mercado financiero 
mecanismos de cobertura que minimicen el im-
pacto potencial de la medida sobre el bolsillo de 
los contribuyentes.

• Ex ministro de Hacienda y Crédito Público y colum-
nista especializado en Economía en varios medios 
de comunicación. Esta columna fue publicada en El 
Espectador.  ac.espectador@gmail.com

Fue nutrida la asistencia a la Tertulia Palmera, en la cual los asis-
tentes tuvieron la oportunidad de hacer preguntas sobre el tema 
de la sostenibilidad del cultivo, tanto en la parte ambiental como 
social y económica. 

Representación y Coordinación Gremial

las áreas naturales se protejan y así también se cuiden 
los aspectos  educativos y sociales para los agriculto-
res. Les comentó a los asistentes a la Tertulia que el 
gobierno de Brasil ya oficializó una gran política de 
apoyo a favor de la palma.

“La nueva frontera para la palma es África y Amé-
rica y cuando uno mira América, se ven claramente 
dos países: Brasil y Colombia”.

Iniciativa del Banco Mundial

La iniciativa del Banco Mundial de mirar el cultivo 
de la palma en el contexto agroeconómico comen-
zó en el año 2009, recogiendo impresiones en varios 
países.  En la última reunión en Frankfurt, Alema-
nia, en la cual recientemente participó Fedepalma, se 
dejaron escuchar comentarios sobre las versiones de 
algunas ong acerca de esta actividad.

Al respecto, el vocero gremial observó  que aunque 
hay ong serias como por ejemplo la wwf, en sus 
apreciaciones y trabajo, hay otras que dejan mucho 
que desear porque manejan una realidad no acorde 
con los hechos, sino con versiones que les parecen 
convenientes para sus intereses, lo cual es desafortu-
nado y distorsiona la verdad.  

Dijo que el Banco Mundial se interesa en estos te-
mas, por sus inversiones y porque busca colocar 
recursos donde ve buenos aliados estratégicos. “El 
Banco le da importancia a la palma como un instru-
mento para aliviar la pobreza en estas regiones, lo 
cual me parece importante, que un organismo como 
el Banco que hace política, contribuya con su pen-

La Garantía de Conversión propuesta no buscaría 
proteger el patrimonio de las empresas, sino de-
fender los puestos de trabajo formales que dichos 
patrimonios amparan. Permite, de otra parte, que 
el talento gerencial se dedique a buscar competi-
tividad en dólares y no se despilfarre en apuestas 
de tipo cambiario o en salidas de corto plazo a los 
inmensos desafíos del flujo de caja en pesos. Nada 
impide, de otra parte, que la administración fidu-

samiento y sus ejecuciones a la búsqueda de oportu-
nidades para muchos países donde se resalta mucho 
el tema del empleo y el hecho de que los pequeños 
productores tengan buenas posibilidades.

En este contexto, Andrés Castro Forero comentó que 
las Alianzas Productivas Estratégicas, son un modelo 
con base en la metodología de negocios inclusivos 
que demuestra las bondades y virtudes de vincular 
pequeños y medianos productores a esta actividad.

Hay alrededor de 110 alianzas que reúnen más de 
6.000 productores y sus familias y cada núcleo se 
constituye así en una experiencia única, que en crite-
rio de Mesa Dishington es válido para ser utilizado en 
cualquier actividad agrícola y pecuaria para ayudar a 
dinamizar su acción y con este tipo de modelos, ob-
tener más resultados y beneficios, por medio de una 
adecuada articulación a una cadena productiva.

Viene de la página 3 Una propuesta cambiaria
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Ministro de Agricultura apoya la sanidad del 
cultivo para ampliar oferta de aceite de palma
Frente a la problemática sanitaria que actualmente enfrenta el sector palmero colombiano, 
el Ministro de Agricultura y Desarrollo Rural, Juan Camilo Restrepo Salazar, en diálogo 
con la Junta Directiva de Fedepalma, llevada a cabo el pasado 15 de septiembre,  ofreció 

una financiación por el equivalente a la tercera parte de los costos de erradicación de 
palmas enferma hasta por $7.000 millones, previa evaluación del  proyecto con el área 

técnica de ese Ministerio y  en coordinación con el ica, para cuyo desembolso le corresponde 
al  sector aportar la respectiva contrapartida.

Representación y Coordinación Gremial

El pasado 15 de septiembre, el Ministro de Agri-
cultura y Desarrollo Rural, Juan Camilo Res-
trepo Salazar fue invitado a la Junta Directiva 

de Fedepalma. La presencia del Ministro constituyó  
un espacio de diálogo para ofrecer una visión conjunta 
de la palmicultura a partir de su situación actual, iden-
tificar los retos que enfrenta el sector y su proyección. 
Igualmente fue una oportunidad propicia para reiterar-
le al jefe de la cartera la disposición de Fedepalma de 
trabajar muy cercanamente y de manera colaborativa 
con su despacho, afirmó el Presidente de la Junta Di-
rectiva, Luis Eduardo Betancourt Londoño.

Al Ministro lo acompañaron el Viceministro de Agri-
cultura, Ricardo Sánchez López y el Director de la 
División de Desarrollo Tecnológico, Cesar Augusto 
Echeverry. 

En el desarrollo del encuentro, la Unidad de Planea-
ción y Desarrollo Sectorial de Fedepalma presentó las 
estrategias de políticas públicas que propone el sector 
palmero. En primer lugar, el rápido crecimiento de 
la demanda de aceite de palma para la fabricación de 
alimentos y de biodiésel, tanto en el mercado inter-
no como en el externo, ofrece enormes oportunidades 
para aumentar aceleradamente la producción interna.  
En segundo lugar, destacó la capacidad comprobada 
de respuesta a las oportunidades de mercado y a la ge-
neración de empleo y bienestar rural. En tercer lugar, 
expuso al Ministro los siguientes frentes de política 
pública para acelerar la oferta colombiana:

1) Manejo fitosanitario de excelencia: apoyo en erra-
dicación y renovación; franjas y erradicación de 
focos II semestre 2010: 7.000 hectáreas en Tuma-
co, 2.800 hectáreas de franjas en Puerto Wilches 

($6.306 millones presupuestados); erradicación 
de cultivos I semestre 2011:18.898 hectáreas en 
Tumaco y Puerto Wilches, ($12.161 millones de 
crédito); renovación con materiales tolerantes 
2011-2013, 23.338 hectáreas ($326.332 millones 
de crédito); apoyo a investigación, extensión, asis-
tencia técnica e información: apoyos estatales por 
$8.500 millones por año; mantener la inversión del  
Fondo de Fomento Palmero (ffp) $8.368 millones 
en 2010, cooperación técnica nacional e interna-
cional; uaatas y adopción por productores de tec-
nologías y mejores prácticas.

 2) Mejoramiento de la productividad y racionaliza-
ción de los costos de producción y comercializa-
ción: adopción efectiva de tecnología, utilización 
y escala de plantas de beneficio, mecanización, 
fertilización e irrigación.

3) Comercialización y valor agregado diferenciados 
y sostenibles: campaña para posicionar el consumo 
alimenticio del aceite de palma, consolidación del 
Programa Nacional de Biodiésel, política comer-
cial; fep, safp, tlc, costos de logística, infraestruc-
tura vial, modernización de transacciones, produc-
tos de valor agregado, diferenciación de productos y 
certificación rspo, mdl, gef (Fedepalma, aliados y 
contrapartidas), aspectos laborales, mujer palmera. 

Ante estas estrategias, el Ministro de Agricultura y 
Desarrollo Rural expresó que la mayor preocupación 
de la industria estaba centrada en la “escasez de mate-
ria prima nacional”, a lo que el Presidente Ejecutivo, 
respondió que en cuanto al abastecimiento de este es-
labón de la cadena se han venido desplegando esfuer-
zos por parte de la Federación, encaminados a afianzar 
mecanismos de comercialización más formales y es-
tables; recordó que “en efecto, con este objetivo, en 
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el año 2009 se organizó una rueda de negocios con la 
participación de la Bolsa Nacional Agropecuaria. De 
otra parte, comentó que si bien la oferta de materia 
prima colombiana había sido tradicionalmente la de 
mejor precio, durante los últimos veinte años existía 
plena libertad para la importación de aceites sustitutos, 
opción que en su momento ejerció la industria.  

Igualmente aclaró Mesa Dishington que tampoco po-
día perderse de vista el problema de la estacionalidad 
de la producción del aceite de palma, que era necesa-
rio resolver, toda vez que las exportaciones, durante el 
primer semestre del año, superaron la demanda local 
del segundo semestre. De allí que se planteara la ne-
cesidad de establecer mecanismos para la financiación 
y, en alguna medida, el reconocimiento por parte del 
comprador de los costos de los inventarios. Adicional-
mente, la productividad del sector se veía afectada por 
factores climáticos, altos costos de los fertilizantes, 
problemas sanitarios e inadecuadas prácticas agronó-
micas, entre otros factores. 

Por su parte, Mauricio Acuña, miembro de la Junta 
Directiva de Fedepalma, precisó que el área cultivada 
venía creciendo a un ritmo anual del orden de 20.000 a 
30.000 hectáreas, que una vez entraran en producción 
generarían la materia prima suficiente para abastecer 
la demanda del mercado interno. Adicionalmente, 
afirmó Acuña, que las exportaciones de aceite de pal-
miste, cercanas a las 40.000 toneladas, podrían desti-
narse a la producción de biodiésel y liberar esta misma 
cantidad de aceite de palma para abastecer el consumo 
tradicional. En este sentido, resultaba conveniente que 
las autoridades competentes consideraran la opción 
de incorporar el aceite de palmiste a la producción de 
biodiésel, lo que incluso, de acuerdo con los análisis 
técnicos, mejoraría el rendimiento de las mezclas.

Alfonso Dávila, también miembro de la Junta Directa 
de Fedepalma, reiteró que a nivel del mercado domés-
tico se presentaba un equilibrio entre la oferta y la de-
manda de aceite de palma y observó que lo que debía 
manejarse adecuadamente era el superávit generado 
durante los picos de cosecha, a fin de mitigar el impacto 
de la estacionalidad en las épocas de menor producción.

En opinión de Cesar de Hart, miembro de la Junta 
Directa de Fedepalma, el cliente natural del aceite de 
palma era la industria. No obstante ello, operaba un 
régimen de mercado libre, debido al cual, el sector 

palmero afrontó épocas en las que se vio en la necesi-
dad de exportar casi el 50% de la producción. Desde 
luego, en ese entonces, ni ahora, podría culparse a la 
industria de escoger materias primas sustitutas. 
 
Uso de la tierra, eje central de la política económi-
ca del  gobierno Santos

En otro frente, el Ministro de Agricultura y Desarro-
llo Rural indicó que la tierra era el eje central de la 
política económica y social de este gobierno, empe-
ñado en la búsqueda, por todos los medios, de que el 
país honrara de la mejor forma posible su deuda con 
los desplazados, consistente en propiciar y facilitar 
la restitución a sus dueños de los predios despojados 
por los violentos. Esta política estará acompañada de 
otras iniciativas como el adecuado manejo de tierras, 
titulación de la propiedad rural, formalización del 
mercado laboral, seguridad social rural, legalización 
de valdíos y por supuesto, definición de la frontera 
forestal natural y la agrícola, afirmó el Ministro.

Así mismo, el Ministro Restrepo anotó que actual-
mente, de las cerca de 2 millones de hectáreas despo-
jadas, solamente se habían entregado a sus legítimos 
poseedores 40.000 hectáreas, siendo prioritario para 
el gobierno acelerar el paso de los procesos de resti-
tución y prestar asistencia en proyectos productivos. 

Explicó que no se trata de una reforma agraria al estilo 
de los años 60 del siglo pasado, sino de ofrecer el acom-
pañamiento adecuado a los campesinos desplazados, 
para que recuperaran sus títulos y adelantaran procesos 
productivos exitosos. Por tanto, esta acción debería en-
tenderse como un complemento de la agricultura em-
presarial moderna, generadora de valor agregado. 

El Ministro de Agricultura y Desarrollo Rural, Juan Camilo Restre-
po, compartió impresiones con la Junta Directiva de Fedepalma 
sobre apoyo por parte del gobierno para hacer frente a la pc y 
otros temas relacionados con el uso de tierras y el ais, entre otros 
aspectos.

Representación y Coordinación Gremial
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En este sentido, debía partirse de una visión integrada, 
solidaria y compatible entre la agroindustria empresa-
rial, la mediana agricultura y la pequeña. Añadió que 
bajo esta premisa, la producción de biocombustibles 
más que una actividad energética, era un proyecto de 
fomento agrícola.

En cuanto a las  Unidades Agrícolas Familiares (uafs), 
el ministro comentó que el Gobierno estudiaba distin-
tas opciones, entre ellas, el redimensionamiento de sus 
áreas en algunas regiones a fin de alcanzar economías 
de escala, caso de la altillanura y la Orinoquia. Por otra 
parte, afirmó, estaban las reservas campesinas en los 
bordes de las fronteras forestales, como los montes de 
María y la serranía de la Macarena, y de otro lado, se 
planteaban las denominadas zonas de desarrollo em-
presarial. A este respecto, la intención del gobierno era 
buscar una fórmula equilibrada, pues de lo contrario la 
tierra seguiría siendo un factor de conflicto.

Frente al tema de los impuestos prediales, el Minis-
tro de Agricultura indicó que durante muchos años se 
habló en el país de establecer mayores gravámenes a 
la tierra para que la política fiscal indujera a su me-
jor utilización. Aclaró que, si bien estos eran tributos 
de competencia de las autoridades municipales, antes 
que una reforma, lo que se buscaba era un mejor apro-
vechamiento de los instrumentos de la ley, como por 
ejemplo, acercar el avalúo catastral al valor comercial 
del inmueble. En cuanto a la tarifa, se estudiaba en el 
Ministerio, un ajuste entre el uno por mil que era la 
base y el tres por mil que sería el promedio nacional.

De otra parte, el Presidente Ejecutivo describió al 
Ministro la situación sanitaria afrontada por el cul-
tivo de la palma de aceite en Colombia, su impacto, 
especialmente en la Zona Occidental del país, los 

efectos sobre la productividad del sector y los re-
cursos que se requerirían para adelantar el proceso 
de erradicación de cultivos enfermos. Igualmente 
manifestó el interés del gremio por reactivar el in-
centivo a la asistencia técnica, teniendo en cuenta 
la disminución de los ingresos provenientes de la 
cuota de fomento.

El Ministro de Agricultura señaló que cualquier meca-
nismo que se adoptara en esta materia debía ser abso-
lutamente transparente, diseñado de manera adecuada, 
eficaz e integral, con el propósito de resolver a fondo 
el problema de la erradicación exclusivamente. En ese 
sentido, ofreció una financiación por el equivalente a la 
tercera parte de tales costos sin exceder $7.000 millo-
nes, previa evaluación del proyecto con el área técnica 
de ese Ministerio y coordinadamente con el ica, para lo 
cual, el sector debía aportar la respectiva contrapartida. 

El Presidente Ejecutivo agradeció de manera espe-
cial este ofrecimiento e indicó que el equipo de Fe-
depalma, con el liderazgo del Gerente Nacional de 
Manejo Sanitario, adelantaría las gestiones pertinen-
tes ante ese Ministerio. Así mismo, planteó la posibi-
lidad de que las acciones de erradicación incluyeran 
la participación de particulares, desde luego con la 
supervisión estatal, y un esquema fiduciario para la 
administración de los recursos.

En cuanto al desarrollo del cultivo de la palma de 
aceite, el Ministro invitó a la Federación a acompa-
ñar al Ministerio en una campaña para que la siembra 
se realizara en terrenos aptos y se tuviera en cuen-
ta, además, los factores climáticos de aquellas zonas 
que pudieran estar seriamente afectadas por anega-
ciones. Para tal efecto recomendó apoyarse en los 
pronósticos del ideam. Adicionalmente, resaltó que 
los incentivos al agro estarían orientados hacia las 
personas de bien, quienes debían igualmente adelan-
tar su actividad dentro de parámetros agronómicos 
adecuados. Con respecto al programa Agro Ingreso 
Seguro, dijo que la idea era reorientarlo hacia peque-
ños productores vinculados a Alianzas Productivas.

El Ministro añadió que una de las principales forta-
lezas de esta agroindustria era la generación de em-
pleo, el cual le interesaba estimular. Así mismo, en 
materia de investigación comentó que estaba en cur-
so la iniciativa legislativa de asignar a esta actividad 
parte de los recursos provenientes de las regalías.

El Ministro habló además del tema de restitución de tierras a 
aquellos que han sido despojados, de una agricultura empresa-
rial moderna y generadora de valor agregado.

Representación y Coordinación Gremial
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En Sabana de Torres, Santander, el pasado 24 de 
septiembre, se realizó el cierre oficial de los pro-
yectos de palma de aceite apoyados por la Agen-

cia de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional 
(Usaid) a través de su programa Más Inversión para el 
Desarrollo Alternativo Sostenible (Midas), en conjunto 
con la empresa agroindustrial Indupalma.

Estas iniciativas hacen parte del apoyo que Usaid 
brinda al Gobierno de Colombia, al sector privado 
y a los ciudadanos para alcanzar la paz, mejorar las 
condiciones de vida de los grupos más vulnerables y 
promover opciones de desarrollo social y económico 
como alternativa a los cultivos ilícitos.

Para el director en Usaid, del programa Midas, Brian 
Rubert, el negocio de la palma de aceite es el más 
promisorio que tiene la agricultura colombiana en el 
mediano plazo. Es un notable ejemplo de una activi-
dad productiva, competitiva y diversificada para el 
desarrollo rural y que cumple con las exigencias del 
mercado internacional. Sin embargo, en ocasiones, 
se ha estigmatizado bajo argumentos como los efec-
tos negativos en lo ambiental y en lo social.

Para Usaid es una enorme posibilidad de trabajo 
grato ya que en muchos casos le hace frente a fe-
nómenos sociales complejos  y presencia de actores 
armados. El programa Midas de Usaid apoyó ini-
ciativas de palma de aceite en 49 municipios, en 10 
departamentos, desarrollando 24 proyectos de pal-
ma con una inversión de US$18 millones para el 
establecimiento de 52.989 hectáreas.

Representación y Coordinación Gremial

Proyecto de palma de aceite 
Usaid-Midas-Indupalma se convertirá 

en primera certificación Rainforest Alliance 
del sector

Recientemente se llevó a cabo la clausura del Proyecto de Establecimiento y Sostenibilidad 
de 3.500 hectáreas de palma de aceite y el proyecto piloto para la implementación de las 

normas de la red de agricultura sostenible en fincas de los municipios  de Sabana de Torres, 
San Alberto, Barrancabermeja y Rionegro y la graduación de sus escuelas de

 campo para agricultura.

Esta asistencia dio como resultado la generación de 
24.782 empleos que han beneficiado a 3.839 familias 
ubicadas en zonas de influencia de grupos al margen 
de la ley donde antes se sembraban cultivos ilícitos.

Desde el 2007, por medio de un convenio de dona-
ción de $1.800 millones, entre Indupalma y Usaid, 
varias empresas asociadas a Indupalma recibieron 
apoyo para trabajar 3.500 hectáreas de palma de la 
mano de pequeños y medianos productores.

Primera certificación de palma en el mundo

Actualmente, las familias beneficiadas del progra-
ma, están en el proceso de la primera certificación 
Rainforest Alliance de palma en el mundo; en la 

En la mesa principal aparecen Rubén Darío Lizarralde, Gerente de 
Indupalma, Andrés Castro Forero, Líder de Planeación Social Secto-
rial de Fedepalma, Carlos Federico Espinel de Midas, Uriel Velandia, 
Alcalde de Sabana de Torres y Alberto Bohórquez, Gerente del  Ban-
co Agrario, entre otras personalidades de la región.
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cual son verificadas no solo los cultivos sino la tota-
lidad del manejo de la finca como práctica agrícola 
sostenible. Para ello, el gobierno local con apoyo de 
la cooperación internacional, mejoró las viviendas 
y condiciones de vida de campesinos y agriculto-
res. Esta certificación prueba que la producción de 
bienes agrícolas contribuye a proteger la biodiversi-
dad, los derechos y el bienestar de los trabajadores 
y las comunidades locales.

En este proceso, las alianzas estratégicas producti-
vas han sido un motor clave, ya que se han generado 
unidades autónomas empresariales permitiendo que 
1.639 productores tengan acceso al crédito y se ha fa-
cilitado la realización de la metodologías de escuelas 
de campo o ecas con las cuales se capacitan a los pe-
queños productores en sus predios, pudiendo avanzar 
rápidamente en la implementación de buenas prác-
ticas ambientales, controlando malezas y plagas de 
una manera sana.

Este proceso de certificación está ahora en manos de 
los campesinos y sus cooperativas, quienes, en aproxi-
madamente dos meses, podrán acceder a la certifica-
ción cuando la norma sea aprobada en Colombia.

Rubén Darío Lizarralde, gerente de Indupalma, em-
presa con quien se han desarrollado estas iniciativas,  
realzó la importancia de que el agricultor tenga garan-
tizada la compra del fruto de su trabajo, como ocurre 
con las plantaciones de palma, dado que no solo se 
está produciendo y generando riqueza para los campe-
sinos sino para las localidades ya que la agroindustria 
de  la palma de aceite conlleva desarrollo integral en 
las regiones, impulsa el comercio, genera empleos in-

directos en el desarrollo del  mapa de negocios, como 
es el tema del transporte del fruto, del aceite, dinamiza 
el desarrollo de las vías, propicia la compra de insu-
mos e incentiva la utilización de maquinarias.

La palma cambia vidas

Como lo dice José del Carmen Peña, propietario 
de la finca “La Aurora”, la palma cambia la vida 
de los hombres de una manera ordenada, con desa-
rrollos sostenibles.

“Con el desarrollo de las Alianzas Estratégicas Pro-
ductivas y con el certificado  de Rainforest Allian-
ce estamos haciendo una buena política social que 
profesa el desarrollo. Igualmente, Rubén Darío Li-
zarralde le hizo un especial reconocimiento al equi-
po de Indupalma encabezado por Jairo Cendales, le 
agradeció a la Fundación Natura y Usaid/Midas por 
todo el trabajo realizado, así como al Ejército Na-
cional, a la Policía y a la Armada de Colombia. Así 
mismo, invitó al Gobierno Nacional a continuar im-
pulsando que los empresarios trabajen de la mano 
con los pequeños para que el capital apoye el desa-
rrollo de los menos favorecidos. “Trabajando todos 
en equipo podemos desarrollar a Colombia y darnos 
la vida que nos merecemos”, concluyó Lizarralde.

Al evento también asistieron Carlos Federico Es-
pinel de Midas,  quien recordó la importancia de 
continuar con el proceso de certificación; el Alcal-
de de Sabana de Torres, Uriel Velandia, quien se-
ñaló que a partir de los desarrollos palmeros en la 
región ya Sabana de Torres es reconocido como un 
municipio próspero, lo que ha permitido el desa-
rrollo de nuevos proyectos para la región. De igual 
forma estuvieron en el acto Alberto Bohórquez, 
representante del Banco Agrario; David Cano, ge-
rente del Programa Midas de Usaid; Darío Echeve-
rri, representante de la Gobernación de Santander 
y Elsa Matilde Escobar, directora ejecutiva de la 
Fundación Natura, además de productores de pal-
ma vinculados al proyecto. 

Durante el evento, los funcionarios presentaron los 
resultados obtenidos mediante la implementación de 
buenas prácticas agrícolas en 85 fincas productoras 
de palma de aceite y la conformación y asociación de 
tres cooperativas de productores.

Don José, dueño de la finca La Aurora donde se realizó la 
reunión, presenta a su familia a todos los asistentes y cuenta 
cómo la palma le cambió su vida favorablemente.

Representación y Coordinación Gremial
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Alvaro Campo Cabal, Director de la Unidad de 
Extensión de Fedepalma, expresó a El  Pal-
micultor que Cenipalma y Fedepalma han 

participado desde hace cerca de 10 años en estas con-
vocatorias y para 2010 la Federación obtuvo apoyo 
del Sena para ofertar a los palmicultores 21 líneas de 
capacitación. Buena parte de ellas, concretamente 14,  
se realizan con Cenipalma y el apoyo de sus transferi-
dores de tecnología.

De las 21 líneas de capacitación, once están centra-
das en temas directamente ligados a  enfermedades 
que atacan a la palma y a buenas prácticas agronó-
micas para favorecer un adecuado y productivo desa-
rrollo del cultivo, y cuatro líneas de capacitación en 
desarrollos que favorecen mayores productividades 
en las plantas extractoras. 

Estas actividades están centradas en la capacitación de 
formadores que se comprometen en la elaboración y 
desarrollo de planes de acción al interior de sus respec-
tivos núcleos palmeros, de modo que los conocimien-
tos, métodos y buenas prácticas compartidas lleguen 
a los palmicultores o proveedores de fruto del núcleo 
palmero, sean estos pequeños, medianos y grandes. 
Un buen número de las capacitaciones se apoyan en 

Convenio sena-sac y contrato 
sac-Fedepalma avanzan en su ejecución por la 

Unidad de Extensión de la Federación

Extensión

guías metodológicas elaboradas por Cenipalma, en las 
cuales se siguen pautas pedagógicas, ejercicios y prác-
ticas y además están adecuadamente ilustradas con fo-
tografías, diagramas, tablas y figuras.

Relacionamos algunas de esas quince líneas de ca-
pacitación que se ofertan en las diferentes zonas o 
subzonas palmeras del país:
- Ocho talleres sobre identificación temprana y ma-

nejo de la Pudrición del cogollo.
- Ocho talleres sobre la implementación de técnicas 

de manejo de Rhynchophorus Palmarum. 
- Cuatro talleres sobre control y manejo de Marchi-

tez letal.
- Cuatro talleres sobre control y manejo de la Pesta-

lotiopsis en el cultivo de la palma de aceite.
- Ocho talleres sobre reconocimiento de otras enfer-

medades de la palma de aceite.
- Ocho talleres sobre manejo de vivero en el cultivo 

de la palma de aceite.
- Seis talleres sobre manejo agronómico de la pal-

ma de aceite alto oleico (híbrido OxG).
- Ocho talleres sobre utilización de información 

geográfica para el seguimiento de diseminación o 
infestación por plagas o enfermedades en las zo-
nas palmeras.

Anualmente el Sena hace convocatoria dirigida a gremios y a empresas con el propósito de 
favorecer que estas entidades ofrezcan eventos de capacitación especializada que no son 

cubiertos por la oferta propia del Sena. 
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- Ocho talleres sobre métodos para el análisis de 
tiempos y movimientos para labores culturales del 
cultivo de la palma de aceite.

- Ocho talleres sobre la optimización del proceso de 
cosecha de la palma de aceite.

- Cuatro talleres sobre el programa nutricional de la 
palma de aceite.

- Cuatro talleres sobre esterilización de racimos de 
fruta de palma de aceite.

- Cuatro talleres sobre construcción y operación de 
un preclarifi cador.

- Cuatro talleres sobre construcción y operación de 
vertedero en plantas de benefi cio de la palma de 
aceite.

- Cuatro talleres sobre recuperación de almendras.

“Desarrollamos capacitaciones en otros temas, por 
ejemplo en aspectos agroempresariales sobre cómo 
trabajar con las cooperativas de trabajo asociado 
que operan en las zonas palmeras y cómo hacer ges-
tión empresarial para el agro con efi ciencia produc-

tiva, empleando estrategias gerenciales para hacer 
seguimiento y optimización de los procesos de pro-
ducción en las plantaciones y plantas de benefi cio 
de la palma de aceite”.

Otras temáticas tratadas
 
Campo Cabal se refi rió también a capacitaciones so-
bre la metodología de las Escuelas Campesinas de 
Agricultores, ecas, como una estrategia para favore-
cer el intercambio y la apropiación de saberes entre 
los palmicultores con una perspectiva técnica, social, 
lúdica, interpersonal y de construcción y apropiación 
colectiva del saber, dado que las metodologías de 
apropiación son la estrategia central de las ecas. “El 
mejoramiento de la productividad en el sector se da o 
dará en la medida en que los palmicultores efectiva-
mente se apropian y aplican las buenas prácticas”.

Precisó que complementariamente se ofertan capa-
citaciones en las que se comparten conceptos bási-
cos de comercialización para que los palmicultores 
pequeños y medianos tengan conocimiento de los 
mecanismos y elementos propios de la comercializa-
ción en el sector palmero; así como talleres sobre los 
principios y criterios de la mesa sectorial de palma 
de aceite, para que la actividad de la palma sea soste-
nible, técnica, económica, ambiental y socialmente, 
con la apropiación de esos principios y criterios rea-
lizada para el contexto colombiano.

Toda vez que hay más de 102 alianzas productivas en 
el sector con más de 60.000 hectáreas en manos de los 
aliados, durante el año 2009, con Cecodes y Midas, 
se hicieron ejercicios dofa para detectar debilidades, 
oportunidades, fortalezas y amenazas para cada una 

Las capacitaciones que se han realizado en el marco del conve-
nio sENa-sac se han centrado en la capacitación de formadores 
que se comprometan en la elaboración y desarrollo de planes de 
acción al interior de sus respectivos núcleos palmeros.

Extensión
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de las alianzas. “En este año estamos procurando que 
éstas, a partir de su dofa particular, establezcan su 
propio plan de mejoramiento continuo, por lo que se 
están adelantado capacitaciones con instructores que 
participaron en el estudio de Cecodes”.

El convenio marco Sena-sac vigente se firmó a fi-
nales de mayo del presente y el contrato sac-Fede-
palma se suscribió con un aporte del Sena por $749 
millones para 2010. El desembolso de los primeros 
recursos fueron entregados a Fedepalma en junio, 
de modo que las actividades de capacitación se 
pudieron iniciar a partir de mediados de julio con 
alcance hasta finales de octubre, lo cual obliga a 
una alta densidad de cursos en los cuatro meses 
efectivos de desarrollo de las capacitaciones.      
   
Estimó que para los palmicultores esta es una oportu-
nidad importante ya que no solo se ofertan y realizan 
capacitaciones, siguiendo una estrategia metodológica 
centrada en la perspectiva de “formación para forma-
dores”, para lo cual se están formando a las personas 

que van a replicar ese conocimiento en los núcleos 
palmeros, manifestó el director de Extensión.

Complementariamente, para algunas de las capacita-
ciones se ha desarrollado, y se realiza actualmente, 
material audiovisual, cartillas y guías, lo cual cons-
tituye un esfuerzo interesante en la elaboración de 
material educativo de apoyo. 

La analista de extensión, Paola Mejía Hoyos, con el 
apoyo de colaboradores internos y externos a la Fe-
deración coordina los procesos organizativos y logís-
ticos intensos que demanda la realización de un total 
de 136 eventos, en un límite de ejecución estrecho 
por los tiempos que la aprobación y desembolso de 
los recursos requirieron.

Finalmente, el director de Extensión de la Federación 
invita a la comunidad palmera para que aprovechen 
al máximo y participen activamente en las capaci-
taciones, estando atentos a las convocatorias y a los 
días de práctica o de campo previstos.

Se ha buscado que los conocimientos, métodos y buenas prácticas compartidas lleguen a los productores o proveedores, ya sean estos 
pequeños, medianos o grandes.

Extensión
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Estoy comprometido con 
la felicidad de los niños

Los niños necesitan estar activos para crecer 
y desarrollar sus capacidades, y en este sen-
tido el juego es importante para el aprendi-

zaje y desarrollo integral de los niños puesto que 
aprenden a conocer la vida jugando.

Es por ello que Fedepalma busca promover una 
gran conciencia en los padres que trabajan en las 
zonas palmeras, toda vez que los niños necesitan 
hacer las cosas una y otra vez antes de aprenderlas, 
por lo cual los juegos tienen carácter formativo al 
enfrentarlos repetidamente a situaciones que po-
drán dominar o adaptarse a las mismas. 

Mediante el juego los niños buscan, exploran, prue-
ban y descubren el mundo por sí mismos, siendo 
un instrumento eficaz para la educación. Los niños 
deben disfrutar de sus juegos y recreaciones y de-
ben ser orientados hacia fines educativos para así 
alcanzar el máximo beneficio.

Beneficios del juego

• Satisface las necesidades básicas de ejercicio 
físico. 

• Es una vía excelente para expresar y realizar 
sus deseos. 

• Es un canal de expresión y descarga de senti-
mientos, positivos y negativos, ayudando al 
equilibrio emocional. 

• Con los juegos de imitación está ensayando y 
ejercitándose para la vida de adulto. 

• Cuando juega con otros niños y niñas se socia-
liza y gesta sus futuras habilidades sociales. 

El Juego, básico en el aprendizaje
En esta oportunidad y dentro del acuerdo suscrito entre Fedepalma y el Instituto 

Colombiano de Bienestar Familiar (icbf) por el “Derecho a la Felicidad”,  el tema 
del mes, sugerido por la Federación, es la importancia del juego en la niñez y el 

acompañamiento que deben recibir los niños por parte de sus padres.

• Ayuda a que los padres se integren más con sus 
hijos, al compartir sus juegos.

Los niños tienen derecho a descansar, al esparci-
miento, al juego y demás actividades propias de 
su ciclo vital. A integrarse en espacios propicios 
para desarrollar su potencial y socializar con otros 
niños de su edad.

Gracias a los juegos los niños conocen el principio 
de las normas sociales. Tienen derecho a la libre ex-
presión de su propia vida cultural, cualquiera que 
sea su pertenencia étnica, particularidades raciales, 
religiosas y lingüísticas. En síntesis, “el juego es el 
alimento del espíritu de los niños”.

Es importante que los padres tengan en cuenta que los jue-
gos son vitales para que los niños logren integrarse a espacios 
propicios para desarrollar su potencial y también constituyen el 
principio de las normas sociales.
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Investigación e Innovación Tecnológica

Generar un espacio de intercambio de cono-
cimientos y aprendizaje entre las diferentes 
plantaciones de la Zona Oriental, especial-

mente en los principales problemas fitosanitarios que 
en la actualidad afectan las plantaciones de palma de 
aceite (Marchitez letal (ml) y Pudrición de cogollo 
(pc)) fue el objetivo de la gira tecnológica coordina-
da por transferencia de tecnología de Cenipalma, con 
el apoyo de la Secretaría de Agricultura del Meta y 
realizada entre el 14 y 17 de septiembre.

“Socializar con los asistentes la magnitud del avance 
de estas enfermedades y colaborar con los profesionales 
que manejan  los cultivos en la toma de decisiones al 
respecto, en especial para las subzonas donde la pro-
blemática cada día tiene una tendencia progresiva, fue 
el objetivo específico de este recorrido que hicimos”, 
explicó el asistente de Validación y Transferencia de 
Tecnología de Cenipalma, Wilbert Castro Cadena.

El evento contó con la participación de representan-
tes de Corpometa, Secretaría de Agricultura de Meta, 
del Instituto Colombiano Agropecuario (ica) dueños 
y técnicos de la Zona, además de investigadores y 
transferidores de tecnología de Cenipalma, para un 
total de 45 participantes de 28 plantaciones, como se 
indica en la figura.

Exitosa III Gira Tecnológica a 
plantaciones con experiencias en manejo de 

ml y pc en los Llanos Orientales
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Participantes en Gira Técnica - Zona Oriental.

Los temas abordados durante las visitas a las planta-
ciones fueron: 

• Reconocimiento, manejo y comportamiento de ml 
en dos plantaciones vecinas del Bajo Upía: Plan-
tación Guadualito y Guaicaramo S.A.

• Proceso de erradicación de palmas enfermas con 
ml y evolución de ml en Guaicaramo S.A.

• Impacto de las estrategias de manejo de la ml en 
Palmas Casanare S.A.

• Reconocimiento y manejo de ml, y su evolución 
en Palmar del Oriente S.A.

• Establecimiento y manejo de coberturas en Palme-
ras Santana Ltda.

• Alternativas para el manejo de Marchitez letal en 
palma de aceite en Aceites Manuelita S.A.

• Prácticas efectuadas para el manejo de  pc en Pal-
mar el Borrego.

• Criterios unificados para el manejo de ml en las 
plantaciones de la Zona Oriental

Según los técnicos de las plantaciones visitadas, sí es 
posible disminuir en las plantaciones los casos men-
suales de estas enfermedades siempre y cuando se 
realicen prácticas adecuadas como censos de ciclos 
cortos (semanalmente) para detección temprana de 
palmas enfermas.
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Los asistentes, una vez conocieron la problemática 
de ml en la Zona del Bajo Upía y se enteraron de los 
importantes avances en la investigación desarrollada 
por Cenipalma en pro del manejo de esta enfermedad, 
aportaron sus conocimientos prácticos y realizaron 
recomendaciones como aplicaciones de insecticidas 
a la palma enferma antes de su erradicación; además 
del establecimiento y manejo de las coberturas, en lo 
posible, leguminosas, la erradicación de gramíneas 
hospederas de posibles vectores del agente causante 
de la enfermedad y la aplicación de las buenas prác-
ticas agronómicas del cultivo.

En lo que se refiere a pc, es posible mantener ba-
jas incidencias de la enfermedad siempre y cuando 
se sigan las prácticas recomendadas por Cenipalma 
como lo son los censos cada ocho a diez días para 
detectar palmas con grados iniciales. También fun-
cionan la aplicación de la mezcla insecticida-fun-
gicida en los cortes, la aplicación de los productos 
en dosis y ciclos, la protección de las palmas que 
conforman el anillo alrededor de la planta afectada 
y un buen manejo agronómico.

Marchitez letal, de más impacto

Producto de las investigaciones desarrolladas por 
el personal científico de Cenipalma se conoció que 
algunos insectos chupadores están involucrados en 
la diseminación del patógeno responsable de ml, 

sin embargo, y pese a estos logros aún no ha sido 
posible identificar cuál es el agente causal de este 
importante disturbio.

La ml ha ocasionado en la Zona Oriental, entre 1994 
y 2010, la erradicación de unas 750 hectáreas de pal-
mas de aceite y como consecuencia ha dejado pér-
didas económicas que superan los $30.000 millones 
(reporte al 2009 del grupo del Bajo Upía. Taller so-
bre manejo de ml, 2010). 

En el caso de pc, se han logrado avances muy importan-
tes tanto en la identificación de su agente causal como 
en el establecimiento de medidas de control. Con cri-
terios unificados de manejo, podremos combatir la ml.

Actualmente con base en los resultados de inves-
tigación desarrollados por Cenipalma, las estrate-
gias de manejo implementadas por plantaciones de 
la Zona y las conclusiones obtenidas por el Comité 
Agronómico de la Zona Oriental, se obtuvieron los 
siguientes acuerdos:

•	 Censos semanales
• Erradicación inmediata de palmas afectadas
 - Erradicación mecánica
 - Erradicación con motosierra
 - Erradicación con retro excavadora
• Aplicación de insecticidas sistémicos como medida 

de “choque” para disminuir población de insectos 
vectores en zonas con presencia de la enfermedad 

• Control de  gramíneas
• Fertilización balanceada
 - El compost es una enmienda
 - Mejorar el proceso de encalamiento, se pasó  
  de 3 a 9 kg
Sugerencias:
• Lote nuevo: permanente observación
• Lote reincidente : erradicar inmediatamente
• Capacitación: continua a cosecheros para 
 reconocimiento de flagelados
•   Acompañamiento de la Secretaría de Agricultura

En la gira, los técnicos explicaron los síntomas de ml en los
diferentes órganos de la planta. Foto: W.Castro.

Investigación e Innovación Tecnológica

Mensaje del Ing. Edgar Bolaños después de la gira
(22 de septiembre del 2010)

“Sea la oportunidad de presentar en nombre del Go-
bierno del Departamento del Meta, un especial reco-
nocimiento por todo el esfuerzo que Cenipalma por 

intermedio de ustedes, realizó para culminar con éxito 
la III Gira Tecnológica de Palma de Aceite.
 
Actividades como ésta fortalecieron en cada uno 
de los asistentes, los conocimientos teóricos y 
prácticos de la investigación en el tema fitosani-
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manentemente respalda estas actividades en la región, 
el apoyo y logística de siete plantaciones: Palmar del 
Oriente S.A., Palmas del Casanare S.A., Palmeras 
Santana Ltda., Guaicaramo S.A., Agropecuaria Gua-
dualito, Aceites Manuelita S.A. y Palmar El Borrego.

A los Ingenieros Carlos Mauricio Arango, Luis Jor-
ge Sierra, Libardo Santacruz, Cesar Aguiar, Gustavo 
Rosero, Jose Antonio Verdugo, Martha L. Hernan-
dez, William Baquero, Oscar Mario Bastidas. A los 
técnicos Rubén Darío Bedoya, Miguel Figueredo, al 
equipo de transferencia de tecnología de Cenipalma 
Zona Oriental (Nubia Rairán y Wilbert Castro).

Investigación e Innovación Tecnológica

Cenipalma ha querido conformar una memo-
ria institucional para rescatar la historia de 
su trabajo, la cual se desarrollará por temas 

y etapas. Para la primera etapa se seleccionó el tema 
de la investigación en Suelos y Aguas y se plasmó 
en la página web del Centro una visualización de la 
evolución y cubrimiento de los proyectos ejecutados 
en el período comprendido entre  1997 y 2009.

La información se encuentra organizada bajo cuatro 
subproyectos de investigación conformados por va-
rias líneas temáticas (nutrición y fertilización, aná-
lisis foliares y de suelos, caracterización  física de 
suelos, adecuación y preparación de suelos, uso de 
subproductos en la fertilización, coberturas vegeta-
les e inoculación microbial). Cada trabajo registra-
do cuenta con información sobre las publicaciones 
efectuadas, principalmente aquellas disponibles en 
revista Palmas y Ceniavances.

Esta historiografía pretende motivar la consulta y la 
exploración de los usuarios, tanto palmicultores como 
investigadores, a través de un medio de información 
que facilita la ubicación de los trabajos realizados y se 
convierte en una herramienta para ver la evolución y el 
estado de la investigación con el fin de reconocer opor-
tunidades de avance tecnológico en la palmicultura.

Investigación en suelos y aguas 
de Cenipalma, en página web

Los interesados en acceder a esta información debe-
rán ingresar al sitio web del Centro de Investigación 
en Palma de Aceite, www.cenipalma.org, buscar el 
link de Agronomía y allí encontrarán un artículo en 
formato pdf y una línea de tiempo en formato Excel. 
En ambos archivos se encuentra disponible la infor-
mación antes indicada.

Cenipalma agradece y reconoce el esfuerzo que hicieron 
para sistematizar esta historiografía los investigadores 
Jhon Sebastián Castiblanco, auxiliar de investigación 
de la Sección de Economía Agrícola; Elizabeth Ruiz, 
contratista de la División de Validación de Resultados 
de Investigación y Transferencia de Tecnología y la 
orientación que le dio al trabajo la ingeniera agrónoma 
Edna Margarita Garzón González, responsable del La-
boratorio de Análisis Foliar y de Suelos de Cenipalma.

tario del cultivo de la palma, especialmente en lo 
referente a pc y ml. 

Deseo resaltar el poder de convocatoria logrado en 
los 4 días de la Gira, que superó ampliamente nues-
tras expectativas. Esto nos obliga a continuar el tra-
bajo que desde hace tres años iniciamos y pensar en 
la IV Gira para el 2011”.

Agradecimientos 

La gira contó con el apoyo económico de la Secretaría 
de Agricultura del Departamento del Meta, que per-

www.cenipalma.org
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El año 2010 se ha caracterizado por el constante 
crecimiento del uso de este biocombustible en 
Colombia, es así como el contenido de bio-

diésel se ha incrementado progresivamente en las 
mezclas en las diferentes regiones del país, por ejem-
plo, en junio se utilizaron las mezclas B10(20%), 
B8(45%) y B5(34%). Esto representa un consumo de 
aproximadamente 1,1 millones de barriles (151.400 
toneladas) de biodiésel en el primer semestre del año. 

En el segundo semestre del año se inició el uso de la 
mezcla B7 en Bogotá - centro del país- y en las otras 
regiones se han utilizado mezclas de B7 a B10. Du-
rante agosto y septiembre de este año, el programa 
ha tenido algunos inconvenientes como consecuen-
cia de problemas en las carreteras, abastecimiento de 
diésel y de materia prima y aspectos técnicos en las 
plantas, lo cual ha afectado la oferta del producto. 

Acorde con lo anterior, el Ministerio de Minas y 
Energía estableció los nuevos porcentajes de mezclas 
vigentes a partir del 1 de octubre, el 70% del país 
utilizará una mezcla B8 y el 30% el B7.

A la fecha no se han reportado inconvenientes en el 
uso de las diferentes mezclas en el sector transporte, 
hecho que ha contribuido significativamente al posi-
cionamiento del uso del biodiésel. Es de resaltar que 
Colombia continua como el único país del mundo 
que utiliza de forma masiva mezclas superiores al 
5% en todo el parque automotor. 

En los últimos meses, clientes industriales han registra-
do algunos inconvenientes de solidificación de las mez-
clas, en especial, cuando hay una baja rotación del pro-
ducto. Las posibles causas de este fenómeno se deben a 
tres factores: i) el inicio del uso de diésel de bajo azufre; 
ii) el contenido de haze del biodiésel y iii) la presencia 
de agua en la cadena de distribución de combustibles 
fósiles del país. Teniendo en cuenta que el factor que 
más afecta el fenómeno es consecuencia de deficientes 
prácticas operacionales en algunos actores de la cade-
na de distribución, el Ministerio de Minas y Energía, 
en conjunto con la Federación de Biocombustibles y 
Fedepalma, coordinó la estructuración de una guía de 
buenas prácticas de manejo para el biodiésel puro y las 
mezclas en la cadena de distribución. La elaboración 
de dicho documento contó con la participación de los 
distribuidores mayoristas y minoristas, Ecopetrol y de-
más agentes de la cadena.  Se espera que esta guía con-
tribuya, de forma significativa, a mejorar las prácticas 
operacionales y a mantener la calidad de la mezcla.

El Ministerio de Minas y Energía está organizando un 
plan de capacitación a mayoristas y minoristas de com-
bustible diésel con el objetivo de dar a conocer las pro-
piedades del biodiésel y las mezclas diésel-biodiésel y 
socializar las mejores prácticas para el almacenamiento 
y manejo de las mezclas en los diferentes eslabones de 
la cadena de distribución, hecho que repercutirá de for-
ma directa en la calidad del producto final y en la acep-
tación de la mezcla por parte de los usuarios. 

Situación de las plantas de producción

En julio inició operación la empresa Ecodiesel Co-
lombia, de la cual son socios siete plantas extrac-
toras ubicadas en la zona central y Ecopetrol S.A. 
Esta planta tiene una capacidad de procesamiento de 
100.000 toneladas/año. 

Programa Nacional 
de Biodiésel sigue firme

Comercialización Estratégica

Odin Energy S.A.
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En su honor se presenta a continuación un breve 
balance de su vida y obra.1

“La trayectoria vital de Armando Samper Gnecco fue 
múltiple. A su rigurosa formación profesional como 
agrónomo especializado en economía agrícola en la  
Universidad de Cornell, continuamente enriquecida 
por selectas lecturas, hay que agregar su manifiesta 
inclinación por el  quehacer científico y su inequívoca  
vocación por el servicio público. Fue así, como vigía 

Gremio palmicultor lamenta fallecimiento
 de Armando Samper Gnecco, 

miembro honorario de Cenipalma

Noticia

incansable, que se vinculó, de manera muy activa, a 
instituciones de investigación en el orden nacional 
como Cenicaña, Cenipalma, Ciat, Cega, Ceniacua, 
Conif, Corpoica y Colciencias, y en el ámbito interna-
cional a organismos como el Instituto Interamericano 
de Ciencias Agrícolas en Costa Rica del que fue direc-
tor, al  Centro Internacional de Agricultura Tropical 
que fundó y a la fao donde fue subdirector general y 
representante regional para América Latina.

En dos oportunidades y dentro del mismo período 
presidencial de Carlos Lleras Restrepo, fue ministro 
de Agricultura y presidente de las más calificadas 
entidades del sector, desde las cuales, especialmen-
te desde el Incora y el ica, proyectó orientaciones 
encaminadas a la modernización técnica de la agri-
cultura  y la ganadería y a  darle a la propiedad rural 
una verdadera función social y productiva. Por eso, 
acompañó con entusiasmo democrático al presiden-
te Lleras Restrepo en su intento de extirpar del país 
el lastre señorial que lo limita y que es uno de los 
principales generadores de la violencia social, polí-
tica y humana que nos  afecta. Grandes sus preocu-
paciones y hasta una especie de frustración porque 
ese proyecto no se hubiera realizado y que hoy es-
temos enfrentados a la máxima concentración de la 
propiedad rural, acompañada del drama de los des-
plazados en un país que importa productos alimen-
ticios que debería estar exportando.

Su indeclinable interés por las políticas públicas se ex-
presa en la continuada cooperación que brindó a los 
distintos presidentes de la República cuando aceptó for-
mar parte de la  Comisión de Evaluación de la Reforma 

La Federación Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite y la Corporación Centro 
de Investigación en Palma de Aceite (Fedepalma y Cenipalma), sus órganos directivos, 
los miembros de sus juntas directivas y todos sus empleados, lamentan el fallecimiento 

de Armando Samper Gnecco, acaecido el pasado 15 de septiembre.

1  Parte de esta nota fue tomada de las palabras que el 18 de septiembre de 2010, durante el funeral del Armando Samper Gnecco,     
    leyó una representante de la Academia Colombia de Economía y que fueron redactadas por Raúl Alameda Ospina.

Armando Samper Gnecco fue miembro especial de la Junta Di-
rectiva de Cenipalma durante 12 años, desde la creación de la 
entidad en 1991 hasta 2003. Su aporte al agro y a la investigación 
fue invaluable.
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Agraria  en la presidencia de Misael Pastrana, de Zonas 
Verdes en las Áreas Urbanas en la de Alfonso López 
Michelsen, en el Comité de Empalme en la de Belisario 
Betancourt, en el de Evaluación y Análisis del ica en la 
de Virgilio Barco y de Estudio del Sector Agropecuario 
en la de César Gaviria.

Y qué decir de su aporte escrito a la formulación de 
un diagnóstico global y de una política económica 
del sector agrícola en sus distintas concreciones. Tal 
vez ningún tema esencial de los años cincuenta al no-
venta del siglo pasado le fue extraño: la producción 
interna en sus diversos cultivos, la aplicación de la  
ciencia y la técnica, la comercialización externa, la 
reforma agraria como instrumento de desarrollo y de 
cambio social, el tratamiento adecuado de los bos-

ques, los páramos y las zonas desérticas y  su rela-
ción con la producción del agua, la flora y la fauna”.

Dentro del sector palmicultor, Samper Gnecco se des-
tacó por ser Miembro Especial de la Junta Directiva 
de Cenipalma durante doce años, desde la creación del 
Centro en 1991 y hasta 2003 cuando los quebrantos de 
salud le impidieron seguir participando activamente. En 
mayo de 2009, la XIX Sala General de Cenipalma lo 
elevó a la categoría de Miembro Honorario de Cenipal-
ma y ordenó la entrega formal de tal distinción, la cual 
le fue expresada mediante una placa que le entregó la 
Dirección Ejecutiva el 23 de octubre de 2009. 

Decimos adiós a este gran colombiano. 
Paz en su tumba.

Esta nueva disposición modifica lo establecido 
en el artículo 4º de la Resolución 000736 de 
2009. Sin embargo, seguirá siendo obligación 

de los empleadores, empresas, contratistas y subcon-
tratistas dar cumplimiento al Reglamento Técnico de 
Trabajo Seguro en Alturas contenido en la Resolu-
ción 003673 de 2008, modificada parcialmente por la 
Resolución 000736 de 2009, así como, a la circular 
000070 del 13 de noviembre de 2009 de la Dirección 
General de Riesgos Profesionales de este Ministerio.

El cambio en la Resolución 000736 de 2009, tuvo 
efecto gracias a la Dirección de de Formación Pro-
fesional del Servicio Nacional de Aprendizaje sena, 
que se dirigió al Ministerio en mención e hizo la soli-
citud de ampliar dicho plazo, con el fin de permitirles 
disponer de más tiempo para atender las solicitudes 
de acreditación de competencia laboral del personal 
que trabaja en alturas por todo el país.

En el pasado, el artículo 4º de la Resolución 000736 
de 2009 disponía que el empleador, empresa, con-
tratista o subcontratista disponía de un plazo de 16 
meses contados a partir de la fecha de su publicación, 
para acreditar la competencia laboral del personal 
que trabaja en alturas.

Se amplió plazo para acreditar
 personal que trabaja en alturas

Según la Resolución 2291 de 2010 emanada del Ministerio de la Protección Social, los 
empleadores, empresas, contratistas y subcontratistas dispondrán hasta el 30 de julio 

de 2012, para acreditar las competencias laborales del personal a su cargo que 
trabaja en las alturas.

Noticia
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La actividad se adelantó en el auditorio Los Ro-
bles del hotel Los Lanceros de Colsubsidio y 
contó con la participación de expositores como 

Iván Darío Gómez, Director del igac; Juan Carlos Bo-
tero, Presidente de la Bolsa Mercantil de Colombia; 
Luis Fernando Criales, Presidente de Finagro; Luis 
Fernando Caicedo, Gerente General del ica; María 
Andrea Uscátegui, Directora de Agrobio; Luz Ampa-
ro Fonseca, Presidenta de Conalgodón; César Pardo 
Villalba, Expresidente de Finagro; Ana Luisa Díaz, 
Directora Técnica de Semillas del ica; Armando Co-
rredor Ríos, Líder de Planeación y Desarrollo Econó-
mico Sectorial de Fedepalma y Rafael Mejía López, 
Presidente de la sac.

Los periodistas recibieron cifras de primera mano de 
los representantes del sector agropecuario y debatie-
ron acerca de los mecanismos estatales que se vienen 
implementando para impulsar al agro colombiano. 
Financiamiento, tierras, innovación y nuevas tecnolo-
gías, fueron algunos de los temas tratados, los cuales 
coparon la atención de los comunicadores nacionales.

Temas del seminario

Rafael Mejía López, Presidente de la sac, insistió en 
que hay que avanzar mucho más en la empresariza-
ción del campo, dotar de mayores instrumentos a los 
productores para una adecuada toma de decisiones 
y que le den mayor valor agregado a su producción, 
dando así pasos hacia la modernización y hacia la ca-
dena de valor. La financiación es un eje fundamental 
de la política agropecuaria, pero no es el único y se 
deben ver otros elementos de manera integral.

Sin embargo, hay factores que impiden ese desarro-
llo como es el deterioro de la seguridad democrática, 
tema que empieza a ser una preocupación creciente 
en el sector agropecuario porque se observa, nueva-

Noticia

Gremios y periodistas económicos
debatieron sobre política agropecuaria 

en Paipa
En el marco del paisaje boyacense y en un ambiente que invitaba a la reflexión, más de 57 

periodistas de todo el país se congregaron recientemente para asistir al II Seminario de 
Actualización para Periodistas Económicos organizado por la Sociedad de Agricultores de 

Colombia, sac, en Paipa, Boyacá.

mente, la presencia de grupos al margen de la ley en 
algunas zonas rurales de la geografía nacional.

A esto se une el desplazamiento que no se debe exclu-
sivamente a factores de orden público sino también 
a los de orden económico, porque la actividad no es 
rentable y el campesino prefiere irse a aventurar a las 
ciudades en búsqueda de mejores oportunidades y de 
lograr mayores ingresos, engrosando los cinturones 
de miseria de las ciudades.

Precisamente el evento sirvió para debatir amplia-
mente el tema de tierras, desde diferentes puntos de 
vista y se analizó lo correspondiente a los proyectos 
de ley que, sobre el particular, se han presentado.

De acuerdo con lo que allí se dijo, la restitución de 
tierras a los desplazados debe estar acompañada de 
planes de retorno, de manera que no se deje al agri-
cultor solo con un pedazo de tierra sino que pueda en 
realidad desarrollar un proyecto productivo y volver 
a asentarse en su territorio.

En la gráfica aparecen los periodistas y conferencistas que asis-
tieron al II Seminario de Actualización para Periodistas Económi-
cos realizado recientemente en Paipa. 
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Se planteó la necesidad de eliminar la figura de las Uni-
dades Agrícolas Familiares (uaf), toda vez que repre-
senta una limitante para el desarrollo de grandes pro-
yectos, donde se necesita una cantidad grande de tierra 
que no se puede adquirir porque las normas lo impiden.

Uso de la tierra, empleo y recursos

Se presentó un estudio que hizo el Instituto Geográfico 
Agustín Codazzi, con otras entidades y gremios, sobre 
los conflictos de uso de la tierra en Colombia, donde se 
muestra, con base en fotos de satélite, cuál es la voca-
ción del uso de la tierra y qué tanto se está utilizando 
correctamente. Se expuso una información bastante de-
tallada y con mapas  que -como indicaron- debe servir 
para la toma de decisiones y para muchos otros fines, 
tanto a gremios, gobierno, universidades e inversionis-
tas, entre otros actores nacionales e internacionales.

Otro de los tópicos que se abordó durante el semina-
rio fue el del empleo rural que muestra una situación 
bastante crítica y, por tanto, hay una gran expectativa 
respecto al proyecto de ley de formalización y del 
primer empleo que aunque no se refiere al campo, 
sí debería tenérsele en cuenta para lograr avances en 
esa materia, en especial si se tiene en cuenta que es 
en esta actividad donde más fallas se presentan.

En cuanto a la forma en que se deben distribuir los 
recursos de las regalías se planteó que parte de ellas 
deben destinarse a investigación y canalizar este dine-
ro por medio de los diferentes centros de investigación 
que existen, como es el caso en el sector agropecuario 
de Cenipalma, Cenibanano o Cenicaña, entre otros.

Crédito y financiamiento

En el tema del financiamiento, Finagro por ejemplo, 
anunció que se están buscando canales alternativos 
para la colocación de recursos como son algunas coo-

perativas que ya se están evaluando y hacia adelante 
la idea es que también tengan esta posibilidad, algunas 
ong que han venido colocando microcrédito.

Además, se hizo énfasis en la necesidad de distinguir 
entre el crédito y los incentivos de Finagro y los de 
ais, porque suele confundirse unos y otros, por cuanto 
parte de los mismos son manejados por Finagro, aun-
que aclaró que no son ellos quienes aprueban.

Precisamente Armando Corredor de Fedepalma, 
hizo referencia a las ayudas que ofrece el gobierno 
como el Incentivo a la Capitalización Rural (icr), 
el Incentivo a la Asistencia Técnica (iat), donde los 
gremios tienen un rol importante, el Incentivo al Se-
guro Agropecuario (isa), el Certificado de Incentivo 
Forestal (cif) y el Fondo Agropecuario de Garantías 
(fag), además del programa de coberturas cambia-
rias para algunos productos de exportación.

También allí se observó la situación de financiamiento 
para el caso de los cultivos de ciclo corto, específica-
mente el algodón y los de ciclo largo, tomando como 
referencia la palma de aceite, en donde se mostró la 
situación general del cultivo y la forma como se han 
aprovechado los apoyos ofrecidos por el Gobierno.

En cuanto a comercialización, la Bolsa Mercantil 
de Colombia (bmc) presentó los diferentes instru-
mentos con que cuenta y los proyectos que va a de-
sarrollar, mostrando que hay grandes posibilidades 
para los diversos productos del agro, incluyendo el 
cacao, en temas como la titularización o el registro 
de facturas que brinda liquidez a los operadores 
del mercado.

Al finalizar la jornada, los comunicadores que partici-
paron en el seminario fueron exaltados con un diplo-
ma de asistencia que entregó el gremio de gremios en 
cabeza de su presidente, Rafael Mejía López.

Noticia

Con la entrada de Ecodiesel Colombia,  en el se-
gundo semestre, y la operación continua de las otras 
plantas, se seguirá consolidando la producción de 
biodiésel a partir de aceite de palma y al fortaleci-
miento del Programa Nacional permitiendo el in-
cremento de biodiésel en mezcla con el diésel en 
todo el país. 

De las siete plantas que se han construido en el 
país, solo están en operación las cinco plantas in-
tegradas con el sector, con una capacidad de pro-
ducción de 460.000 t/año.  Con esta capacidad de 
producción y teniendo en cuenta la demanda de 
diésel, se puede atender este mercado para el sec-
tor transporte en 2010.

Viene de la página 20 Continúa Programa Nacional de Biodiésel
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Breves

Cenipalma ganó dos becas de Colciencias para estudios en el exterior

Las auxiliares de investigación de Cenipalma, Paloma Ber-
nal y Tania Galindo fueron seleccionadas entre más de 500 
aspirantes, junto a 213 profesionales en Colombia, para ade-
lantar un doctorado en el exterior.

Las benefi ciadas podrán escoger la universidad y el progra-
ma en cualquier universidad del mundo. Durante su estadía, 

el Programa de Formación Doctoral Francisco José De Caldas – Generación del Bicente-
nario del Departamento Administrativo de Ciencia, Tecnología e Innovación (Colciencias), 
correrá con los gastos de educación y manutención de las profesionales.

MinAgricultura rediseñará programa AIS  

Un rediseño a fondo del programa Agro Ingreso Seguro (ais), anun-
ció el Ministro de Agricultura y Desarrollo Rural, Juan Camilo Res-
trepo Salazar. Señaló además, que el ais, que representa 50% de 
los recursos que llegan al sector agropecuario, no se acabará, pero 
tampoco se mantendrá tal como ha venido funcionando. Restrepo 
Salazar afi rmó que en la reestructuración de Agro Ingreso Seguro se 
contempla incluso el cambio de nombre del mismo.

Como se había anunciado, se restituirán tierras

En una decisión sin precedentes, el Ministro de Agricultura y Desarrollo Rural, Juan Ca-
milo Restrepo, ordenó la revocatoria de 300 resoluciones del Incoder y arrancará con la 
devolución de 300 predios a desplazados por la violencia, cuyas parcelas habían pasado 
de manera fraudulenta a manos de testaferros de integrantes de grupos armados ilegales.

Según el Ministro, tras el desplazamiento de los labriegos "esas parcelas se las readjudi-
caron a otros que no son más que testaferros de grupos delincuenciales que atemorizaron 
y sacaron despavoridos a los campesinos".

La decisión del Gobierno es parte de su determinación de hacer de la restitución de tierras un pilar fundamental para la 
reparación de las víctimas de la violencia.

Ancupa celebra 40 años 

El 28 de octubre la Asociación Nacional de Cultivadores de Palma Aceitera (Ancupa) cumple 40 años de vida institucio-
nal al servicio del sector palmicultor ecuatoriano. 

En ese sentido se ha organizado una Conferencia-Almuerzo. Los temas abordados serán “Los factores que actualmente 
inciden en el mercado mundial de los aceites y grasas y las perspectivas de la demanda en el mercado de EE.UU.” y “La 
situación de la cadena de palma aceitera en el Ecuador: Planes estratégicos, retos y desafíos”. 

De antemano, la Federación Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite de Colombia, Fedepalma, extiende sus más 
sinceras felicitaciones a su homólogo del país vecino.
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Breves / Eventos

Listo Premio SAC al periodismo agropecuario 

El próximo 11 de noviembre se entregará en Bogotá, en el Gun Club, el III Premio Nacional al 
Periodismo Agropecuario SAC 2010. Son 44 trabajos nominados, en cinco categorías (pren-
sa, fotografía, televisión, radio y publicación especializada) de periodistas de todo el país.

Asistirán al evento, autoridades del sector agropecuario, representantes del  gremio de los 
productores y periodistas.

Nuevo Gerente del Incoder tomó posesión

Juan Manuel Ospina Restrepo se posesionó como Gerente General del Instituto Colom-
biano de Desarrollo Rural (Incoder) ante el Ministro de Agricultura y Desarrollo Rural, 
Juan Camilo Restrepo.

Ospina es economista de la Universidad de Antioquia con estudios de postgrado en 
Historia económica y Desarrollo rural. Su trayectoria supera los treinta años de servicio 
en el sector público y privado.

El nuevo Gerente de Incoder fue Presidente de la sac, Senador de la República y Secretario Distrital de Gobierno, entre 
otros cargos.

Palm Oil Asia  (Palmex Indonesia) 2010

Fecha:  Octubre 28 al 30 de 2010
Lugar:  Medan, Indonesia
E-mail:  info@asiafi reworks.com
Web:   www.palmoilexpo.com/

XV Congreso Colombiano de 
la Ciencia del Suelo 

Fecha:  Octubre 27 al 29 de 2010
Lugar:  Pereira, Risaralda
E-mail:  ofi cinappal@sccsuelo.org
Web:   www.ascolfi colombia.org

9 ª Conferencia de la Fundación Europea de Pa-
tología Vegetal y el 6 º Congreso de la Sociedad 
Portuguesa de Fitopatología 

Fecha:  Noviembre 15 al 18 de 2010
Lugar:  Évora, Portugal
Web:   www.efpp10.uevora.pt

8th Annual Roundtable
Meeting on Sustainable Palm Oil

Fecha:  Noviembre 8 al 11 de 2010
Lugar:  Jakarta - Indonesia
E-mail:  rt8@rspo.org
Web:   www.rspo.org

2nd Palm Oil Summit

Fecha:  Diciembre 9 y 10 de 2010
Lugar:  Bali, Indonesia
Web:   http://www.cmtevents.com

World Conference on oliseed processing, fats 
and oils
Processing, biofuels and applications

Fecha:  Junio 23 al 25 de 2011
Lugar:  Izmir, Tuquía
E-mail:  meetings@aocs.org
Web:   www.aocs.org/goto/Turkey2011 

Eventos
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Indicadores Palmeros

 Producción de aceite de palma crudo en Colombia 
por zonas palmeras: Enero a Agosto 2009 - 2010

(miles de toneladas)

FONDO DE FOMENTO PALMERO

Precios de referencia base 
de liquidación de la cuota de 
fomento de la agroindustria 

de la palma de aceite

Julio - Diciembre 2010
Aceite de palma crudo    $1.640
Almendra de palmiste       $641
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(miles de toneladas)

p: Información preliminar sujeta a revisiones y actualizaciones en los meses siguientes (todavía no se ha actualizado con la información 
de Auditoría).
Fuente: Fedepalma-Sispa con base en el Fondo de Fomento Palmero
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La palma desde sus regiones 
genera el impulso que Colombia 

estaba necesitando


